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Oro, incienso y mirra. Son los tres presentes 
que los Reyes Magos llegados de Oriente 
ofrecieron al Niño Dios en el pesebre. Ese 
detalle forma parte de la historia por todos 
conocida, y normalmente no va mucho más 
allá de ahí, puesto que los regalos y la ilusión 
de los más pequeños suelen eclipsar el res-
to del relato en estos días. Pero la Epifanía 
del Señor, que celebramos el día 6 de enero, 
va mucho más allá de eso. 
“En Navidad, debemos tener presente que 
Jesús es el centro, pero no en cuanto a un 
bebé que nace, sino en cuanto a Dios, que, a 
través de su Hijo, viene a nosotros para sal-
varnos”, explica el sacerdote Andrés Pérez, 

TEMA DE LA SEMANA párroco de San Lázaro (Oviedo) y Vica-
rio Judicial de la diócesis. “La Epifanía signi-
fica manifestación –afirma–, y lo curioso es 
que en un primer momento, la manifesta-
ción es a los judíos, a los israelitas, a los cer-
canos, representados en los pastores que 
acuden a adorar al Niño”. Sin embargo, días 
más tarde, acuden los Reyes Magos, que son 
extranjeros, y en ellos “estamos nosotros 
representados”, afirma el sacerdote. 
Y es que, “según la mentalidad y las ideas 
judías, la Salvación solamente era para ellos. 
Por lo tanto, cuando vienen los Magos, se 
entiende que la Salvación es para todos, 
porque la Salvación se ofrece a todos los 
hombres. Eso sí, en libertad. Porque la estre-
lla se vio en más lugares, pero solamente 
unos pocos acudieron a ver a Jesús. Es decir, 

la manifestación de Dios es siempre en 
libertad. Cristo se ofrece y tú lo puedes aco-
ger, o no acoger”. 
Además están los regalos. No estaban esco-
gidos al azar. La mirra era una sustancia que 
los judíos utilizaban para embalsamar a los 
cadáveres, y con ello “nos recuerda la huma-
nidad de Cristo y nuestra propia humani-
dad, que va caminando poco a poco hacia 
la muerte”, explica D. Andrés Pérez, que 
señala que “para actualizar un poco este sig-
nificado, podríamos decir que tenemos que 
aceptarnos tal y como somos, con nuestras 
carencias y nuestras fragilidades. Tú no eres 
el mejor, el más sabio, el más fuerte o el más 
importante. Pero Dios te quiere y te acep-
ta como eres, por lo tanto, acéptate tú tam-
bién como eres”. g

“Con la Epifanía, se nos revela que la 
manifestación de Dios es para todos”



g  El incienso es derramado sobre las 
cosas sagradas y recuerda que para 

Dios nosotros también somos sagrados, 
“tanto si estamos vivos como si estamos 
muertos (por eso se derrama incienso 
sobre el féretro del fallecido en los fune-
rales), tanto si somos importantes para el 
mundo, o como si no lo somos, de viejos y 
de jóvenes”, afirma el Vicario Judicial. Y por 
otro lado, está el oro, “algo muy valioso para 
todos los hombres, y que los creyentes ofre-
cen a Dios porque es lo más valioso para 
ellos. Es como decirle Señor, todo lo que me 
importa, todo lo que para mí es necesario, te 
lo pongo a tus pies”.
Por todo ello ¿cómo vivir la Epifanía, res-
petando su significado y al mismo tiempo 
celebrándolo humanamente, como corres-
ponde? Para d. Andrés Pérez “hay que huir 
de los extremos. Por un lado, no pensar que 
un cristiano no puede caer en el consumis-
mo y vivir por tanto aislados y encerrados 
de espaldas a esa realidad. El otro extremo 
sería dejarnos arrastrar por esa corriente, 

por ese río impetuoso de compras y vivir 
en ese consumismo atroz. El cristiano tiene 
que estar en ese punto de tener claro que 
Jesucristo es el centro, es nuestro Salvador 
y esos regalos que nos ofrecemos han de 
mostrar nuestra alegría, sin derrochar ni vivir 
por encima de nuestras posibilidades. Son 
regalos que suponen una expresión del cari-
ño y la alegría del nacimiento de Jesús, que 
nos hacemos sin dejarnos llevar por el con-
sumismo atroz”.
Y después de estas fechas, nos enfrentamos 
al comienzo de un nuevo año, recogemos el 
Nacimiento, el árbol, desaparecen las luces 
de la ciudad y parece que se abre ante noso-
tros un abismo un poco oscuro. La Navidad 
finaliza con la celebración del Bautismo del 
Señor, el domingo siguiente a la Epifanía, 
que curiosamente este año justo es al día 
siguiente de esa celebración. “Han pasado 
30 años, Jesús es ya un hombre adulto, reci-
be el Espíritu Santo y es el momento de que 
le cojamos de la mano y nos dejemos ense-
ñar por Él –explica d. Andrés Pérez–. Él nos 

enseña con su palabra, con sus hechos, con 
su presencia, con su abrazo y con su cariño. 
Empieza ahora la parte más interesante. No 
dejes a ese Niño ahí abandonado, sino que 
cógelo de la mano porque Él ha crecido, Él 
también te coge, te acompaña y te enseña”.

TEMA DE LA SEMANA

Cofradías solidarias en Navidad

Cada temporada navideña las cofradías de la 
diócesis se ponen manos a la obra para realizar 
actividades solidarias que ayuden a mejorar un 
poco la situación de quienes lo necesitan, aun-
que muchas de ellas también concentran sus 
actividades de este tipo en Cuaresma. En Gijón 
los cofrades más jóvenes de las hermandades 
de la Santa Vera Cruz, la Santa Misericordia y el 
Santo Sepulcro unieron esfuerzos para prepa-
rar unas tarjetas navideñas artesanales y perso-
nalizadas que luego entregaron a los ancianos 
de la residencia de Cimadevilla. Pero sin duda el 
mejor regalo en este caso fue que la entrega de 
esas tarjetas vino acompañada de una tarde de 
villancicos y de compañía que los ancianos reci-
bieron con mucha ilusión y alegría ya que para 
ellos poder compartir estos momentos con 
niños y jóvenes es un cambio verdaderamente 
agradable en su rutina diaria.
En Avilés las cofradías de los Dolores, San Pedro 
y San Juan Evangelista, colaboraron junto con 
otras entidades en un gran sorteo que tenía 
como objetivo recaudar fondos para la Cári-
tas parroquial de San Nicolás de Bari de Avilés. 
Cáritas en San Nicolás destaca por la atención 
a numerosas personas y familias con muchas 
carencias y sin duda todos los donativos ten-
drá el mejor de los destinos. En Avilés también 
la Cofradía de la Soledad, esta con sede en la 
parroquia de Santo Tomás de Cantorbery, cola-

boró con la gran recogida de alimentos que el 
Banco de Alimentos puso en marcha hace una 
semana. En su caso pudieron contribuir con 
500 kilos.
Una de las actividades de las cofradías de Avi-
lés que sin lugar a dudas genera más ilusión es 
la campaña de los Amigos de los Reyes Magos 
que organiza la cofradía de San Pedro jun-
to con la parroquia de San Nicolás, sede de su 
hermandad. Cada año los amigos de los Reyes 
Magos reciben la carta de un niño de alguna 
familia sin recursos y hacen realidad su juguete 
deseado para que la noche del 5 al 6 de enero 
esos niños sientan también que Melchor, Gas-
par y Baltasar han escuchado sus peticiones y 
van a recibir exactamente lo que han pedido. 
Esta es ya la quinta campaña de Amigos de los 
Reyes Magos y un año más se han cumplido 
todas las previsiones para que 105 niños reci-
ban sus regalos. La participación como en cada 
ocasión ha sido muy alta y la cofradía destacaba 
que en apenas una hora desde que anunciaron 
la iniciativa este año, setenta personas se habían 
apuntado mostrando así su solidaridad.
En Oviedo, también se han realizado este tipo 
de actividades y así la cofradía del Santo Entie-
rro ha vuelto a cantar villancicos la víspera de 
Nochebuena en residencias de ancianos. Una 
actividad que se ha retomada nada más que 
lo han permitido tras los años más restrictivos 

por la pandemia. En su caso han visitado resi-
dencia que o bien pertenecen a los territo-
rios de la parroquia que es su sede o en la que 
también se encuentra alguno de sus feligreses 
lo que les ha dado una especial alegría y juntos 
han entonado los villancicos más tradicionales. 
La cofradía de San Juan Cautivo por su parte ha 
continuado con la especial colaboración que le 
une a la pastoral penitenciaria y esta Navidad su 
Operación Revoltijo ha permitido que la visita 
de voluntarios y los Reyes Magos a prisión vaya 
acompañada de este detalle para los internos.
Por otro lado, la Borriquilla preparó su campaña 
Aporta tu kilo de solidaridad en la que colabo-
ró con los supermercados del barrio para reco-
ger los donativos que más adelante repartió 
Cáritas parroquial. También en recogida de ali-
mentos la Hermandad de los Estudiantes volvió 
a hacer su operación carretilla con la que cada 
año colabora con la Cocina Económica y tam-
bién con las Siervas de Jesús con su servicio de 
desayunos. Instalados en varios supermercados 
de Oviedo, sus cofrades han recogido durante 
varios días un gran cantidad de kilos que harán 
mucho bien. También esta hermandad a puesto 
en marcha una recogida de juguetes para poder 
repartir entre los niños de familias con menos 
recursos.  También la cofradía de la Resurrec-
ción, oficialmente instituida este año, recogió 
alimentos para la Cocina Económica.

Andrés Pérez, Vicario Judicial
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No hay manera de parar la agenda cuando las 
cosas suceden, y así se nos van agolpando los 

momentos con su carga claroscura con la que escri-
bimos cada día nuestra biografía más íntima o la más 
patente. Pero hay momentos en los que se marcan 
fechas  inolvidables. Una de esas, que no por conocida 
y vivida siempre nos desafía y sorprende, es cuando 
alguien importante en tu vida fallece y te viene a faltar. 
Hace un año vimos cómo sus ojos se cerraban para 
siempre. Llevaban en su retina cuanto por ella se le 
adentró en su grande corazón, y nos dejó el precioso 
testimonio de su privilegiada inteligencia, su humildad 
verdadera y su inmenso amor a Dios, a la Iglesia y al 
hombre. Estamos en el cabo de año de la muerte de 
Benedicto XVI, Joseph Ratzinger. 
No pude participar en su funeral vaticano, pero lo 
celebramos en la catedral de Oviedo con toda la Dió-
cesis como se hizo en tantas partes. En la ya larga his-
toria de la Iglesia, tenemos constelaciones de perso-
nas sabias y santas que nos han guiado en los entresi-
jos de la vida, en los vericuetos donde la confusión de 
las ideas, las cañadas oscuras y la mediocridad empo-
derada, nos hacen difícil distinguir lo que vale la pena 
de lo que es una filfa, lo que es transparentemente 
bello frente a lo que es maquillaje postizo, lo que es 
bondadosamente cierto ante el postureo fingido. Así 
emergen los grandes, que son al mismo tiempo sen-
cillos, dando el alto testimonio de la verdad, la bon-
dad y la belleza que apasionadamente han buscado, 
encontrado y vivido. Son estrellas que iluminan las sen-
das de los hermanos que aún peregrinamos hasta la 
meta bendita a la que ellos ya llegaron.
Asomarse a Joseph Ratzinger es adentrarse en la 
coyuntura de su vida con sus dones y talentos, que 
hicieron de él un inmenso regalo del cielo. Ahí quedan 
las palabras de su testamento espiritual, con gratitud 
precisa y perdón concreto, estrofas de una larga bio-
grafía llena de bien, paz y sabiduría. Descansan sus 
restos en las grutas vaticanas, en el mismo habitácu-
lo que sirvió de tumba a San Juan XXIII y a San Juan 

Pablo II. Bellos preámbulos 
de un iter deseable y por 
tantos deseado. Santo subi-
to, doctor subito… santo y 
doctor…pronto. La Iglesia 
nos irá diciendo poco a poco, 
pero el dulce clamor del Pue-
blo de Dios es lo que desea-
ba y desea.
Ha sido uno de los grandes intelectuales como teó-
logo del s. XX, pero aunando su vivencia sacerdotal y 
su entrega como obispo, como cardenal y como papa. 
Impresiona ver esa preciosa síntesis que nos dejó en 
su testamento como últimas palabras de este inmen-
so pastor que pronunciara sobre la tierra mostrando 
así su billete de entrada en el cielo del que fue pere-
grino y a cuyas puertas estaría el mismo Buen Pastor, 
Jesucristo: “Jesus, ich liebe Dich”, “Jesús, yo te amo”. Así 
de sencillo, así de grande, así de bello y profundo. Todo 
su inmenso legado como teólogo, su celo como obispo 
y cardenal, su mansedumbre sabia como papa, resu-
mido en esa jaculatoria: “Jesús, yo te amo”.
Fue estrecho colaborador y amigo de un papa santo y 
misionero como San Juan Pablo II. En Ratzinger hemos 
tenido un papa sabio que será santo también cuan-
do la Iglesia nos lo proponga. Todos los que realmente 
han querido recordar la talla humana y moral de Jose-
ph Ratzinger en su larga vida, han venido a coincidir 
en ese perfil que sólo tienen los grandes: la bondad 
que nos hace bondadosos al mirarlos a pesar de la 
maldad que nos rodea, la verdad de quien coopera sin 
engaño con lo recto en medio de un mundo de tanta 
mentira, y la belleza de quien descubre en tantos ros-
tros y rincones de la vida la hermosura escondida que 
vale la pena admirar. Eso pedimos también nosotros 
para él, mientras agradecemos el precioso regalo de 
su vida y rezamos por él al Señor y a María. Descanse 
en paz y que siga cuidando a esta Iglesia.

+ Jesús Sanz Montes,  Arzobispo de Oviedo
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Este próximo miércoles, 10 de ene-
ro, se abre el plazo de inscripción 

para el Curso 2024 de “Guía de la 
Catedral de Oviedo”. Un curso por 
el que se adquieren los conocimientos 
necesarios con los que obtener la habi-
litación oficial del Cabildo que permite 
explicar dentro del Conjunto Catedra-
licio.
Es un curso dirigido principalmente 
a guías oficiales y a aquellas personas 
con titulación en el ámbito turístico-
cultural, o que están formándose en 
ello. No obstante, la inscripción no ase-
gura la plaza, ya que la confirmación de 
la asistencia será comunicada, perso-
nalmente, vía email. El número de pla-
zas está limitado a 30 personas, y para 
participar es necesario cumplir requisi-
tos como estar en posesión del carnet 
oficial de guía de turismo o acreditar 
una titulación. El comienzo del cur-
so será el 19 de febrero, y finaliza-
rá el día 6 de marzo. Además, estará 
impartido por Carmen M. Labra Gon-
zález, Historiadora del Arte; Juan José 
Tuñón Escalada, Canónigo Archive-
ro de la Catedral de Oviedo y además 
tendrán lugar visitas guiadas técnicas, a 
cargo de los responsables de turismo 
de la Catedral. Las personas que estén 
interesadas pueden escribir desde el 
10 de enero hasta el 10 de febrero 
a la dirección cursoguia@catedral-
deoviedo.com

El Arzobispo de Oviedo, Mons. Jesús 
Sanz Montes, ha convocado, para 

este próximo sábado, 13 de enero, una 
sesión de renovación-constitución 
del Consejo Pastoral Diocesano en 
el Seminario.  Será necesario votar a un 
nuevo Secretario de este Consejo y se 
debatirán las líneas de actuación para 
este curso pastoral.

Cabo de año de un padre, 
maestro y amigo 

Evangelio del domingo
Mc 1, 7-11

En aquel tiempo, proclamaba Juan: Detrás de mí 
viene el que es más fuerte que yo y no merezco 
agacharme para desatarle la correa de sus sanda-
lias. Yo os he bautizado con agua, pero él os bau-
tizará con Espíritu Santo. Y sucedió que por aque-
llos días llegó Jesús desde Nazaret de Galilea y fue 
bautizado por Juan en el Jordán. Apenas salió del 
agua, vio rasgarse los cielos y al Espíritu que ba-
jaba hacia él como una paloma. Se oyó una voz 
desde los cielos: Tú eres mi Hijo amado, en ti me 
complazco.



“4 grados” es el lema que Cáritas Asturias ha 
querido elegir para lanzar una campaña espe-
cial de Navidad, que pone el foco en la situa-
ción de muchas familias que no pueden per-
mitirse encender la calefacción en los meses 
más fríos del año. Según el último informe 
Foessa, los gastos que se generan en las vivien-
das son en estos últimos tiempos como un 
gran “pozo sin fondo”, donde lo más priori-
tario se pone por delante de otros aspectos, 
como mantener el hogar a una temperatu-
ra confortable. Tal y como pone de manifies-
to la propia Cáritas, “según el último dato de 
la Encuesta de Condiciones de Vida del INE 
(2022), el número de familias que no pudie-
ron mantener su vivienda a una temperatura 
adecuada aumentó un 189% con respecto a 
2008”. Hablamos sobre esto y sobre la Navi-
dad en los diferentes proyectos de Cáritas 
diocesana con su Secretario General, Ramón 
Méndez-Navia.
¿Por qué el nombre de “4 grados” para 
esta campaña de Navidad?
Bueno, siempre se intenta buscar algo que 
resulte especialmente llamativo, porque esta-
mos bombardeados por muchísimas noti-
cias y datos, hay muchos reclamos, ponemos 
los ojos en muchas cosas y creímos que quizá 
con “4 grados” haríamos que la gente se hicie-
ra esa pregunta: “¿por qué 4 grados”. Lo cier-
to es que ahora lo estamos comprobando: 
una de las primeras medidas es que va a haber 
este año es un incremento en los recibos de 
la luz y del gas, es decir, la energía se va a enca-
recer otra vez. Nosotros comprobamos que 
las familias lo primero que hacen es garanti-
zar que pueden pagar la renta y el entender 
la calefacción, pues es un lujo que algunos en 
algún momento se lo pueden permitir y en 
otros no. Es lo que se denomina “pobreza 
energética”. Pero en realidad, la pobreza es 
pobreza, sea infantil, sea energética, sea de lo 
que sea. Cuando no tienes recursos suficien-
tes, priorizas y normalmente la calefacción es 
lo que queda más atrás. Nosotros pensamos 
fundamentalmente en aquellas familias con 
niños pequeños que en estas fechas de Navi-
dad pasan más tiempo en casa y que puedan 
tener una cierta confortabilidad en el hogar.
¿Y cómo está siendo la respuesta por par-
te de los asturianos ante esta campaña? 
Bueno, no tenemos aún los datos porque 
todavía siguen entrando donaciones. Pero 
hay una respuesta bastante positiva. Tenemos 
que destacar que ha habido aportaciones de 

particulares muy importantes, nosotros lo 
queremos agradecer y lo queremos desta-
car porque yo creo que ejemplifica el com-
promiso de las personas que tienen esa sen-
sibilidad hacia aquellos que no tienen en estos 
momentos una situación lo suficientemente 
buena como sería deseada.
Lo cierto es que en Navidad siempre 
parece que se despierta especialmente 
el sentimiento más solidario de las perso-
nas y la gente es especialmente generosa. 
¿Ha habido alguna iniciativa especial por 
parte de empresas o grupos concretos?
Tenemos algunas iniciativas que ya se han con-
vertido en clásicos, al llevarlas a cabo año tras 
año. Por ejemplo, el colegio de Santa María 
del Naranco siempre hace una colecta entre 
la comunidad educativa, este año también la 
han hecho con una muy buena respuesta. Lue-
go, la Liga de fútbol ha hecho una donación de 
gorros y guantes para las personas sin hogar, 
que también eso soluciona ese detalle que se 
les hace a las personas que están con noso-
tros. Y luego, también el Ayuntamiento de 
Oviedo, a través de la concejala María Velas-
co, compareció en representación del Alcal-
de para llevar unas bandejas de embutidos, 
de canapés y de dulces navideños al Albergue 
Cano Mata, que eso es algo que a nosotros 
nos pareció un detalle muy significativo. Luego 
hubo también otros encuentros más puntua-
les. Por ejemplo, hubo una asociación de Lan-
greo de mujeres de batucada, que estuvo en 
la Santina, y hubo también distintas visitas por 
parte de centros educativos. Yo creo que eso 
da una idea de que, la sociedad en general y en 
su abanico más amplio, de un signo y de otro, 
se acercan a estos recursos, algunos inclu-
so porque conocen a gente que está pasan-
do por situaciones complicadas y que está en 
los centros y también porque se ve que tienen 
esa sensibilidad especial.
¿Qué necesidades os llegan principal-
mente en estas fechas? No sé si hay algo 
propio de estos días de Navidad que sue-
le resurgir siempre cada año. 
Para las personas que están en los centros, 
la verdad es que este tiempo es complicado. 
Por eso, nosotros intentamos que la pequeña 
comunidad que se forma durante un tiempo, 
que sean ellos los que decidan cómo quieren 
hacer las celebraciones, qué cosas quieren 
hacer, qué les gustaría. Porque efectivamen-
te, para algunos puede llegar a ser un tiempo 
muy difícil. Luego es verdad que también en el 

trabajo que se hace de acompañamiento vas 
viendo algunas señales esperanzadoras, como 
que hay gente se van a las casas de una madre, 
de un padre, de una tía, de un conocido, etc. 
porque van recuperando esos vínculos que 
se fueron perdiendo. Además, también sole-
mos tener muchas visitas de personas en su 
momento estuvieron allí, que fueron usuarias 
y que vuelven a saludar, a felicitar las fiestas, y 
para nosotros eso es muy bonito.
En muchos de vuestros proyectos, sobre 
todo los que tengan que ver con niños, 
habrá habido vacaciones, pero en otros, 
como la Santina o el albergue Cano Mata 
o el CEA, donde la gente está vivien-
do, pueden no tener a dónde ir o estar 
en medio de un proceso que no es bue-
no que corten. Allí ha de vivirse todo este 
tiempo de Navidad, los trabajadores y 
voluntarios jugarán un papel especial.
Sí, son momentos muy especiales. Además, 
en algunos centros, como por ejemplo en el 
CIFE, donde tenemos iniciativas de empleo, 
formativas, se hacen estos días Celebracio-
nes de la Palabra, donde se encuentran perso-
nas de distintas religiones y donde queremos 
que sientan estos momentos, como momen-
tos de inclusión. Una Navidad para todas las 
personas, con independencia del credo, de 
la ideología etc. Cuando se producen estos 
encuentros multiculturales, multipersonales, 
con gente que tiene  situaciones muy diferen-
tes, vivimos momentos especialmente emoti-
vos, diría yo. Queremos que, además,   todos     
tenga su espacio, que lo sientan como suyo. 
No como  una celebración que nosotros 
hacemos y la imponemos, sino que es algo en 
los que todos tenemos algo que decir y algo 
que aportar.

ENTREVISTA

“4 grados” la campaña de Cáritas para 
ayudar a los hogares más necesitados

Ramón Méndez-Navia.


	Página 1
	Página 2
	Página 3
	Página 4

